

ほほえみ

日本は災害大国です。いつどこでどんな災害が起きたのも不思議ではありません。また、どこで起きたにしてしまった、災害が発生したところだけではなく、全国で二次的な被害が発生します。それでは狭い日本、物流が発達した現代だからこそ、一部の被災であつたとしても全国に波及することになるのです。もしもの時の備えが、どこにも、それぞれの事情に応じて必要なのです。

子どもにも自分を守る力を

子どもたちを預かる施設にとつて必要な備えとはなんでしょう？まずは子どもたちの命を守るために備えです。それも、ひとつはときの時に命を守るために必要な物はなにか？二つ目は短期的に子どもたちを親に引き渡すまでに必要なことは？三つ目が長期的に日常生活のために必要な物は何かーを考えての準備を3つのフェーズにわせて食を中心と考えていきましょう。

それぞれにおいていえるのは、先生方がどんなに頑張つても体はひとつ、子どもみんなを守りることは本当に難しいのです。だからこそ、子どもたち自身にも自分を守る力をつけておきたいのです。

遊びの中に助けを求める訓練

次に気をつけるのは足元です。ガラス片などで足を怪我しないように、ガラス窓の前には床まである長いレースのカーテンを吊るしておきます。日差しが入るけれども、ガラスの飛散はふせいでくれます。子どもたちも靴の上履きをはいていると避難時にはそのまま外に出ることもできます。

津波などの避難は高台に向かうのに傾斜の付いた道を登らなくてはなりません。普段に無い動きですので、低い滑り台を逆上がりして梯子を昇るのではなく降りる練習をしておきましょう。

普段の遊びの中に、助けをもらいう時のため、大き

ら逃げる、ハイハイの練習もしておきましょう。言葉だけではなく、体で何度も繰り返して覚えなければ、とつさにはできませんから。

心臓マッサージの心得も

な声を出す、コツコツと何かで叩いて音を出す訓練をかけてかくれんぼ反対に「見つかるかの準備をしておきましょう。まずは、倒れてくるものの落下してくるものから体を守るために、ボイドスペースを確保しておきましょう。

遊びシリーズ④

食べことから防災を考える①

サカモトキッチンスタジオ主宰
坂本廣子



に100回押さなければなりませんが、時計もないところではなかなか難しいものです。救急の先生が目安があります。ただ、一分間に100回押さなければなりません。まず、とにかくんばと反対に「見つかくれんば」と反対に「見つかれんば」で、早く見つけてもらうための練習です。また、煙に巻かれなさいで安全な空気を吸いなが

かくれんばと反対に「見つかれんば」で、早く見つけてもらうための練習です。また、煙に巻かれなさいで安全な空気を吸いなが

かくれんばと反対に「見つかれんば」と反対に「見つかれんば」で、早く見つけてもらうための練習です。また、煙に巻かれなさいで安全な空気を吸いなが

かくれんばと反対に「見つかれんば」と反対に「見つかれんば」で、早く見つけてもらうための練習です。また、煙に巻かれなさいで安全な空気を吸いなが



保育の工夫 一現場を訪ねて

はだし・はだし保育で身体づくり 発達年齢に応じ集中力養う指先遊び

—東大阪市・おりづる保育園—

東大阪市の「おりづる保育園」は昭和58年に開園、今年で31年目を迎えた。4月には第2園「うみがめ保育園」が開設されたばかり。

おりづる保育園のモットーは開園当初から「健康で丈夫な身体作り」。「はだし・はだし保育」に取り組まれ、子どもたちは在園中、暑くても寒くとも上半身はだかで活動しています。おかげで、病気で休む子どもは少ないということです。「はだし保育」を理解したうえで、入園を希望される方が多いそうです。

20年以上前から取り入れている指先を使った遊びも特色の一つ。子どもの集中力を高めるのがねらいで、例えば—

0歳＝フィルムメーカー

ス通し

1歳＝ストロー通し

2歳＝ビーズ通し

3歳＝パンチ穴のかぎ通し

4歳＝刺繡針と糸を使つた「なみ縫い」

5歳＝刺繡針と糸を使つた「クロスステッチ」

施した作品は作品展

までに作り上げるそうです。

ユニークな工夫はそれだけにとどまらず、年長になると、一人1セット（各44文字の字札と絵札）の「いろいろはかるた」（写真）作りに取り組みます。44文字の文章を子ども一人ひとりが考え、その文章に合った絵を描くのですが、その文章には「大人では思いつかない素敵な感性があふれています」と園長先生は話され

ています。

身体作りだけでなく、発

発

研修参加には園長先生は

じめ、保育士の皆様方の協

同

の季節、皆様の園では園児、職員ともに少しずつ新しい

環境（クラス）に慣れ始め

てこられたかと思ひます。

保育士会も役員改選があ

り、新メンバーでスタート

しました。今年度も現場の

皆様のご期待に添い、保育

の質を高められる研修を計

画しています。

地域と共に
ふれあい大切に

収穫の喜び分かち合う さくらんぼ狩り

は食べられる?」「手で引っぱっていいの?一緒にしよう」と小さく地域のみなさんと3歳児がささつそく地域のみなさんと一緒にして「手伝うことがありますたら、言つてね」と声をかけてもらい、職員にとつても頼もしい応援団です。

たんぽの会は園児の登園や小学生の登校時に、子どもたちの安全を見守るセーフティボランティアとして掃除などを中心に活動され、主に近隣公園の園芸や赤く色づき、園児錦のさくらんぼがや周辺の方々、野鳥の視線をクギ付けています。

「おはよう

」子どもたちと地域の方と

も日々活躍中。「おはよう

」子どもたちと地域の方と

</